

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse a:

Año III. Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO

1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.

Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige a:

Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 680

Palma de Mallorca, VIERNES 2 Septiembre de 1898

## Vivió en el vilipendio y murió en la deshonra

Nuestro estimado colega «La Última Hora» publica las siguientes líneas que no tienen desperdicio.

Dicen así:

«Noticias recogidas posteriormente nos permiten asegurar que la dimisión del político fusionista D. Alejandro Rosselló no responde a disgustos ó contrariedades en los preparativos de las elecciones de Diputados provinciales, sino á causas más hondas é importantes.

El Sr. Rosselló ni siquiera ha intentado tratar de las futuras elecciones, como miembro del Comité político de «La Peña», porque es indudable que en ésta como en todas ocasiones se hará lo que quiera un limitado número de personas que oficialmente nada tienen que ver con la Dirección del partido.

La dimisión presentada por el Sr. Rosselló dice en síntesis que es motivada por no estar en neta conformidad con la marcha del partido fusionista mallorquín, de la que no es responsable, como individuo de la Junta Directiva, porque desde hace tiempo está de hecho separado y en ninguna ocasión se le ha llamado para cumplir con el cargo que se le confió.

Por fin, pues, se ha resuelto á no continuar en una posición desairada delante de los correligionarios y del pueblo mallorquín, cuyas censuras contra los prohombres del partido se van acentuando de día en día.

Estas son, en síntesis, las manifestaciones que de una manera autorizada, hemos de atribuir al Sr. Rosselló.

¿Cómo andará la procesión por dentro cuando un periódico como nuestro ilustrado colega «La Última Hora», publicación agena á toda idea política, publica manifestaciones autorizadas tales como las referentes á un hombre de la importancia del Sr. Rosselló?

Buena ocasión se presenta ahora al jefe de todos los fusionistas mallorquizes, el exministro liberal D. Antonio Maura y Montaner, para que en la Asociación de la Prensa madrileña vaya á pronunciar otro discurso contra el caciquismo, conforme lo hizo hace unos cuantos meses.

Don Antonio Maura y Montaner, durante su vida política, solo se ha ocupado en servir á los prohombres de su partido en Mallorca, para que estos le asegurasen la elección para Diputado á Cortes, importándole muy poco que sus mismos favorecidos, fuesen peores caciques, de los que en su célebre discurso tan acremente censuraba.

O el Sr. Maura tiene el deber de emprender un viaje á Mallorca y hacer saludables reformas en su partido—pues al Sr. Maura, de seguro no le serán desconocidos los motivos que el Sr. Rosselló tendrá para tomar la actitud emprendida—ó de lo contrario está obligado en volver á la asociación de la prensa y decir: confieso ingenuamente y de ello hago pública manifestación para que se sepa en toda España, que el partido fusionista mallorquín, al cual debo la investidura de Diputado á Cortes varias veces, y de cuyo partido soy yo el *factotum*, es un partido formado por caciques de todas medidas y tamaños y los que han llevado sobre Mallorca el llanto, la miseria y el hambre.

Después de lo cual, aun quedará otra cosa que hacer al Sr. Maura, pues, á nuestro entender, un político de la talla del señor Maura, está obligado á dimitir el cargo de Diputado á

Cortes puesto que un hombre que se precia de honrado, en manera alguna puede admitir la investidura de Diputado—cual la recibió Maura—de manos de los prohombres del partido fusionista mallorquín, contra quienes se van acentuando las censuras de las personas honradas, de día en día.

Aprenda el pueblo y vea lo que son esos malditos fusionistas, quienes nos han hecho asesinar á más de ciento cincuenta mil de nuestros hijos en Cuba y Filipinas.

El elector que vote una candidatura fusionista, porque ha perdido las nociones de lo que es la dignidad y la vergüenza.

DESDE MADRID

## INTERPRETACIONES

«Propter peccata veniunt adversa», ha dicho San Agustín. Si, hijos míos; la desgracia es hija del pecado. ¿Sabéis por qué España sufre hoy tan tremenda desventura? Porque olvidada de sus tradiciones, se ha dejado inficionar por el espíritu del siglo. Porque, desvanecida de orgullo, ha sacudido el yugo de toda divina autoridad. Porque, rebelde á la voluntad de su Dios, se ha entregado al liberalismo, al masonismo, á la herejía. Mientras los grandes principios tradicionales no sean restaurados, no volverá á asombrar al mundo con sus hazañas ni á dominarle con sus éxitos la que fué patria del Cid, de Guzmán el Bueno, de Cisneros y de Isabel la Católica.

¡Funesta manía de pensar! Mientras el piadoso auditorio salía del templo subyugado por la elocuencia del predicador, íbam y yo diciendo entre mí:

—No hay duda que este sacerdote es orador de punta. Maneja la palabra casi como Moisés. Es abundoso, galante, correcto. Habla con fuego, y estoy por creer, á pesar de mis muchos desengaños, que se halla perfectamente convencido de lo que dice.

Pero no me convence. La linterna de la razón humana es evidentemente una débil luz para alumbrar los abismos de lo desconocido; es en las tinieblas de la mente como la luz que despiden el coselete de un gusano. Pero yo no tengo otra antorcha. Gran santidad sería en mí apagarla y quedarme á oscuras. Tanto más cuanto esa tenue luminaria, si casi nunca me basta para percibir la verdad, casi siempre me es suficiente para distinguir el error. Ya es algo saber al menos, cuando no lo que las cosas son, lo que no son ni pueden ser las cosas. Proyecto ahora, verbigracia, el rayo mortecino de mi criterio sobre el razonamiento sacerdotal, y al punto me suscita, entre otros, los siguientes reparos:

«Primo». ¿Es tan cierto como el predicador lo afirma que España se halle entregada al liberalismo, al masonismo y la herejía? En punto á ortodoxia, la de nuestro pueblo es indudable; aquí no hay protestantes ni casi librepensadores, y si á fé es algo mecánica y no ahonda mucho en la conciencia, las manifestaciones externas de la devoción no pueden ser más ostentosas. Del masonismo no hablamos; largos años hace que no es otra cosa apenas sino una obsesión de los jesuitas. Pues en cuanto al liberalismo reinante, bien parece que el venerable predicador no ha tenido que someter sus sermones al lápiz rojo.

«Secundo». ¿Debe pasar por verdad histórica reconocida y confirmada que la Providencia ha premiado siempre con éxitos nuestra fé católica y ha castigado con fracasos nuestra incredulidad y herejía? Es una tesis difícil de sostener ante los hechos. No eran menos católicos los vencidos en Trafalgar que los vencedores en Lepanto. Los que sucumbieron en Roroi no eran más heréticos que los que triunfaron en San Quintín. Carlos el Hechizado no fué menos creyente que Felipe II. Carlos IV no fué menos, sino acaso más piadoso que Carlos I. Para perder sus dominios en España no tuvo que esperar España la propagación de la

Enciclopedia. En plena reacción católica y monárquica se acabó de perder para nosotros la América continental. ¿Qué más? por tres veces los impíos liberales han sentado la mano á los pisimos absolutistas, defensores de nuestras santas tradiciones, si que el Dios de los ejércitos diera muestra de haber reconocido á los suyos.

«Tertio». ¿Puede tener la justicia divina dos pesos y dos balanzas? ¿Puede premiar en América lo mismo que castiga en Europa? Pues si á los españoles por liberales, por masones, por herejes nos niega la victoria, ¿cómo se la otorga á los yanquis, cien veces más masones, más herejes y más liberales que nosotros?—Ah, señor predicador—segua yo diciendo para mi sayo, como si con el predicador, hablase, —¡cuan temerario y cuan peligroso es meterse así de rondón á interpretar la voluntad divina! ¡Cuan riesgos de error corre en tamaña empresa la flaca razón humana, aun siendo sacerdotal! ¡Que peligro hay tan inminente de que el intérprete tome por preferencias de Dios las propias preferencias! ¡Que contradicción hay tan grande en querer excusar los designios providenciales que se declaran á cada paso inexcrutables! ¡Cuan respetuoso y más prudente sería el abstenerse de mezclar á Dios en nuestras querellas y de pretender alistarse en nuestro partido!

Porque he aquí lo que, siguiendo paso á paso el discurso del predicador, y sin variar más que el punto de vista, pudiera el descreimiento venir á sacar en consecuencia:

—Pongamos que Dios nos castiga; hay que averiguar por qué nos castiga Dios. Por masones, por liberales, por herejes no debe ser, porque ni apenas lo somos, ni nuestros enemigos, á quienes Dios premia dejan de serlo en hábito mayor grado que nosotros. Además, nuestros mayores, que nada de herejes, masones, ni liberales tenían, sufrieron castigos muy semejantes á los nuestros. ¿Quién sabe, en vista de todo ello, si no seremos castigados por poco

118 212 EL JUDÍO ERRANTE

paso, á Djalma, que continuaba profundamente dormido, se introdujo en la cabaña con increíble temeridad.

## CAPITULO II

### La linterna del onagro

El cielo hasta entonces de un azul transparente se puso poco á poco de un color blanquinoso, y el sol se veló con un vapor rojizo y siniestro.

Aquella luz extraña daba á todos los objetos unas tintas raras; se podrá formar una idea imaginándose el aspecto de un paisaje que se mirase por un cristal color de cobre.

En esos climas, aquel fenómeno, unido al aumento de un calor tórrido, anuncia siempre la proximidad de una tempestad.

De vez en cuando se sentía un olor sulfuroso.... Entonces las hojas, ligeramente agitadas por corrientes eléctricas, se estremecieron sobre sus tallos.... en seguida todo volvió á quedar en silencio, en una inmovilidad tranquila.

La pesadez de aquella abrasadora atmósfera, saturada con acres perfumes, se hacía cada vez mas insuportable; grandes gotas de sudor corrían de la frente de Djalma que continuaba sumido en un sueño enervante.... Para él no era esto ya descanso, era un desfallecimiento penoso.

El estrangulador, por su hábil imitación del grito de un pájaro, acababa de reparar la imprudente exclamación de sorpresa y de dolor que le había arrancado la picada del reptil. Cuando supuso á Djalma dormido nuevamente, alargó la cabeza, y vio efectivamente al joven indio sumido otra vez en el sueño.

Bajando entonces del árbol, con las mismas precauciones, aun cuando su mano izquierda estaba bastante hinchada á consecuencia de la mordedura de la serpiente, desapareció entre los juncos.

En aquel momento, un canto lejano, de una cadencia monótona y melancólica, se dejó oír.

El estrangulador se levantó, escuchó con atención, y su fisonomía tomó una expresión de sorpresa é ira siniestra.

El canto se acercaba cada vez más á la cabaña.

Al cabo de unos instantes, un indio atravesando un sitio mas claro, se dirigió hacia donde estaba el estrangulador oculto.

Este tomó entonces la cuerda larga y delgada que tenía liada á la cintura, y una de sus estremidades estaba armada de una bala de plomo de la forma y tamaño de un huevo; después de haber sujetado la otra estremidad de aquella cuerda á su muñeca derecha, prestó de nuevo atención, y desapareció arrastrándose en medio de las grandes yerbas en dirección del indio, que se adelantaba con lentitud sin interrumpir su canto plañidero y dulce.

Era un joven de veinte años escasos, esclavo de Djalma; tenía la tez bronceada, un cinturón de varios colores ceñía su ropón de algodón azul; llevaba un turbantito encarnado, y anillos de plata en las orejas y brazos....

Traía un mensaje á su amo, que, durante el terri-

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

209

masones, por poco liberales y aun por poco he-  
rejes? Hagamos una prueba: extrememos al ma-  
sonismo, el liberalismo y la herejía, y veamos  
lo que resulta. Será el primer ensayo de apli-  
cación del método experimental á las cosas de  
tejas arriba. Después de todo eso es lo único  
que nunca se ha probado en España. ¿Y qué  
se pierde por probar?

Para evitar este género de razonamientos,  
no sería lo más cuerdo poner una barrera en-  
tre lo humano y lo divino y prescindir del atre-  
vimiento un tanto irreverente de ciertas exé-  
gesis.

Alfredo Calderón

### Cabos sueltos

D. Alejandro Rosselló se ha marchado de  
los fusionistas. In illo tempore se marchó de  
los republicanos. Está, pues, liquidado. Por  
haber hecho lo mismo y quizás menos D. José  
Forteza (a) Ritel y otros compañeros mártires,  
poco faltó para que los empalaran. Choses de  
Majorca.

Las tan cacareadas economías municipales  
se han convertido en transferencias de crédito;  
es decir, han tapado un altar y dejado en cues-  
ta a otro. Si el Sr. Mayor hubiere propuesto la  
supresión del inspector de viveres, ó hubiese  
sido fusionista, su proyecto no hubiera fra-  
casado.

Le mort d'ordre, la consigna del día, pa-  
sada á las beatas de la high-life, es que los  
masones tienen toda la culpa de todas las des-  
gracias de la patria. Las pobres madres de los  
soldados y demás víctimas sacrificadas tan es-  
téril y miserablemente piensan de muy distinta  
manera; pero felices ellos, aun, que no presen-  
ciarán el destrozo, desguace ó reparto de nues-  
tra querida España que antes de finalizar este  
siglo, va á tener lugar.

¿Como que gobernarán aun los fusionistas!

### Mac Kinley agradecido

Ya pueden estar satisfechos los neocatólicos  
y predicar alabanzas en obsequio del presiden-  
te de los Estados Unidos.

Mac Kinley ha prometido respetar los bienes  
de la iglesia en Cuba. Esto puede satisfacer á  
nuestro gran enemigo el cardenal Rampolla.

Y Mac Minley no hace más que pagar con  
amor.

El obispo de Santiago de Cuba es el que  
más ha contribuido á que se rinda esta plaza,

simpatizando con los norteamericanos á quie-  
nes un mes antes quería conquistar. Además,  
en todas estas faenas les ha ayudado el cura  
de Dolores, predicando la guerra santa contra  
los españoles. También ha arrimado el hombro  
para perjudicar á España el clero de Puerto  
Rico.

Si ante estas pruebas de sumisión y bajeza  
no se conmovía Mac Kinley, demostraría care-  
cer de una de las principales virtudes: el  
agradecimiento.

El sacerdote, por regla general, no tiene  
patria y se arrima siempre al sol que más ca-  
lienta.

### Lista Civil

Dotación del rey	7.000.000 pesetas
Infanta de Asturias	500.000
Infanta Mercedes	100.000
Infanta Isabel, hija	150.000
Infanta Eulalia, hija	150.000
Reina Isabel, abuela	750.000
Rey Francisco, abuelo	300.000
Total	9.250.000 pesetas
<b>CARGAS DE JUSTICIA</b>	
A los hijos del infante	
D. Francisco de Paula	150.000 pesetas
(Són 5 á 30 mil ptas.)	
A la reina doña Isabel,	
además de su dotación.	250.000
A D. Carlos Luis de Bor-	
bón, duque de Parma	134.000
Capillas reales	150.000
Cuarto militar	109.334'50
Alabarderos	625'601'49
Escuela real	344.378'04
Ayudantes y familia real	25.998
Total	11.557.294'03 ptas
Gasta la Casa Real	MILONES 557.294
pesetas con tres céntimos.	

## SOBRE VAPORES

Uno de los principales defectos de que han  
adolecido nuestras compañías de vapores, y  
tal vez el más grave, es la adquisición de bar-  
cos viejos de deshecho, cegadas por la baratu-  
ra aparente de la primera compra, no com-  
prendiendo lo caro que en definitiva resultan,  
con continuas reparaciones y reformas y el  
mayor consumo de hulla en las máquinas de  
antiguos sistemas y gastadas por añadidura.

Hay que comprar buques nuevos, constru-  
dos expresamente y con arreglo á los últimos  
adelantos y cuando ya sean viejos, ó estén de-  
teriorados, venderles en vez de repararles y  
comprar otros nuevos, y no incurrir en el he-  
cho inverosímil del «Mallorca» que, después  
de gastarse un capital en su reparación, se  
vendió seguidamente por menos precio del  
coste del reparo.

Nuestros vapores han de tener una capacidad  
que no baje de mil, ni esceda de dos mil tone-  
ladas, alumbrado acetilénico ó eléctrico, velo-  
cidad ordinaria de trece á catorce millas, de-  
corados con sencillez, pero muy limpios y có-  
modos, la madera reducida á su mínima ex-  
presión, todo metal con el mayor número de  
compartimientos completamente estancos, nada  
de pinturas, hules, ni barnices, cuyas inevita-  
bles emanaciones, tanto molestan á los pasaje-  
ros, y sobre todo si se marean, que son los  
más, y el que no, mejor estaría en tierra.

Debe de haber muchas clases: primera, se-  
gunda, tercera, cuarta, quinta; pero que la  
primera sea una verdad con camarotes, reser-  
vados para una sola persona, ó para dos, ó pa-  
ra tres, según se desee, todo muy lujoso y con-  
fortable; pero muy caro, y en cambio la últi-  
ma clase baratísima; billetes de pasaje al por-  
tador, como los ferrocarriles, y no nominati-  
vos y restaurant bien surtido y mejor servido,  
con los mismos precios que en tierra.

Ahora se suscita una cuestión varias veces  
planteada.

Que es preferible de aquí al continente via-  
jar de día ó de noche?

Supóngase por vía de ejemplo, que diaria-  
mente salen de Palma para Barcelona dos va-  
pores; el uno á las 8 de la mañana, llegando á  
las 6 de la noche y el otro á las 8 de la noche  
y llegando á las 6 de la mañana.

¿Cuál itinerario es preferible para el pa-  
sajero?

Indudablemente el nocturno.

Los pocos partidarios del primero alegan el  
recreo que produce el viaje de día.  
¿Recreo? ¿Qué recreo cabe en el que se ma-  
rea ó contempla el mar ó el agua? Lo que re-  
sulta en los viajes cortos, realizados de día, es  
que el pasajero está metido en su camarote  
provocando los tofes y sufriendo el ruido in-  
fernal que producen los que andan por la en-  
brieta, amén del calor que no puede combatir-  
se como se combate el frío tapándose y arropándose bien.

Este es el recreo, que vale más pasarle de  
noche en la que reina más fresco y más quietud  
y con mayor facilidad se consigue el sueño.

Por otra parte, llegar de noche á una po-  
blación es lo peor que puede acontecer á un

viajero, nada más difícil que proporcionarse  
buen alojamiento y nada más fácil que perder  
el equipaje, y nada más engorroso en aquella  
hora que andarse con aduaneros, faquines,  
consumeros, cocheros etc.

Luego se desperdicia un tiempo precioso.  
El que ha salido el lunes por la mañana y  
llega por la noche, se encuentra como el que  
salió el lunes por la noche y llegó el martes  
por la mañana. El primero perdió el día á bor-  
do. La noche del lunes al martes es perdida  
para ambos, solo que uno le pasó á bordo y  
otro en la fonda. Es igual y siempre resulta la  
pérdida del lunes al primero y lo mismo se re-  
produce al regresar.

La noche siempre es perdible ¿qué más da  
perderla á bordo ó en tierra?

Hay menos probabilidades de un choque con  
otro buque, de día que de noche.

Cierto. Pero los choques solo ocurren cuan-  
do se navega con los focos apagados y con la  
tripulación dormida.

Setenta años ha que continuamente navegan  
vapores de Palma á Barcelona, y siempre de  
noche, sin que jamás haya pasado la menor  
desgracia.

¿Porqué?

Porque los vapores mallorquines llevan las  
luces encendidas y la tripulación de servicio  
despierta, dicho sea esto en justo elogio suyo.  
Y basta por hoy de vapores.

### Noticias locales

#### Queja

En la calle de Alsina del vecino suburbio de-  
nominado «Son Español», hay un vecino que  
procediendo á lo verdadero fusionista, parece  
hallarse dispuesto á mortificar á sus conveci-  
nos, y por más que estos continuamente se vi-  
enen quejando, aquél, impertérrito sigue en sus  
molestias.

Es el caso, que el aludido vecino, posee en  
dicho suburbio, una finca de su propiedad y  
como en ella está haciendo una cisterna, hace  
que toda la tierra que se saca en las escava-  
ciones que se practican para la construcción  
de la tal cisterna, sea depositada en medio de  
la vía pública; y para que aun resulte peor la  
tal disposición, la hace depositar frente á las  
casas de sus convencinos.

Uno de estos, días pasados se quejó al Celador  
de obras del Ayuntamiento, quien creyó  
justificada la queja, ofreciendo dar cuenta de  
ello al Sr. Alcalde.

Viendo los molestados que se pasaban días  
y más días y la tierra, formando grande mon-  
tón, seguía estando de cuerpo presente en el  
mismo sitio donde fue colocada desde un prin-  
cipio, y creyendo que el indicado Celador se  
habría olvidado de hacer la oportuna denuncia  
al Alcalde, uno de aquellos resolvió presenta-  
se á éste lo que así lo hizo ofreciéndole el señor  
Losada que ordenaría el retiro de la tierra; pe-  
ro ó obstante de ello, la tierra continua en el  
mismo estado.

¿Podría saberse Sr. Losada, si el indivi-  
duo que en la calle de Alsina molesta á sus  
convencinos disfruta de la patente de... fu-  
sionista?

Pues, á no ser así no se explica el hecho.  
Esperamos que el Alcalde, cuanto antes or-  
denará el retiro de la tierra que motiva estas  
líneas.

#### El Sr. Rosselló silvelista?

Por más que nos resistimos á creerlo, ayer  
circulaba por esta ciudad la noticia que el no-  
table jurista D. Alejandro Rosselló y  
Pastors, había hecho su ingreso en el partido  
Silvelista.

Como dejamos dicho, no podemos, en ma-  
nera alguna creer capaz á Sr. Rosselló de ha-  
cer tal evolución, más esperamos que el tiempo  
transcurra y veremos lo que resulte.

#### Reunión de jaboneros

Según tenemos entendido anoche debían reu-  
nirse los fabricantes de jabones para tomar una  
resolución contra el aumento de contribucio-  
nes.

Bueno es que vengan esas protestas contra  
esos impuestos que amenazan acabar con la vi-  
da difícil que lleva la industria.

ble calor del día, descansaba en aquella ajoupa situada  
á una gran distancia de la casa que vivía.

Al llegar á un sitio en que la calle se dividía en dos  
caminos, el esclavo siguió sin dudar el que conducía á  
la cabaña... de la cual se encontraba entonces sepa-  
rado solo unos cuarenta pasos...

Una de aquellas enormes mariposas de Java, cuyas  
alas estendidas tienen de seis ú ocho pulgadas de largo  
y presentan dos rayas de oro verticales sobre fondo  
azul, revoloteaba de hoja en hoja, y vino á descansar  
y fijarse en un montón de gardenias odoríferas al al-  
cance del joven indio.

Este suspendió su canto, se detuvo, adelantó pruden-  
temente el pié, después la mano... y cogió la marí-  
posa.

De pronto el esclavo vió presentarse delante de él,  
el siniestro semblante del estrangulador... ó un  
silbido semejante al de una onda, sintió una cuerda,  
lanzada con tanta rapidez como fuerza, rodear su cue-  
llo con tres vueltas, y casi al mismo tiempo el plomo  
con que estaba armada, le hirió violentamente en el  
cráneo.

Aquel ataque fue tan brusco, tan imprevisto, que el  
servidor de Djalma no pudo dar un solo grito, un solo  
gemido...

Titubeó... El estrangulador dió una violenta sacu-  
dida á la cuerda... La fisonomía bronceada del escla-  
vo se puso de un negro purpúreo, y cayó sobre sus ro-  
dillas agitando sus brazos...

El estrangulador lo echó del todo á tierra... apretó  
con tanta violencia la cuerda, que la sangre saltó de su  
piel... La víctima hizo algunos últimos movimientos  
convulsivos, y enseguida concluyó todo...

Durante aquella rápida pero terrible agonía, el ase-  
sino arrodillado delante de su víctima, espionando sus

menores convulsiones, dirigiendo á ella sus ojos fijos y  
ardientes, parecía sumido en el éxtasis de un goce fe-  
roz... sus narices se dilataban, las venas de sus sienes  
y cuello se hinchaban, y aquella misma risa siniestra  
que había levantado sus labios al aspecto de Djalma  
dormido, manifestó sus dientes negros y agudos, que  
un temblor nervioso de las mandíbulas, hacían chocar  
unos con otros.

Pero muy pronto cruzó los brazos sobre su pecho  
jadeante, inclinó la frente, murmurando palabras mis-  
teriosas, que se parecían á una invocación ó plegaria...  
Y volvió á caer en la feroz contemplación que le inspi-  
raba el aspecto del cadáver.

La hiena y el tigre, que, antes de devorar á la presa  
que ha sorprendido ó cazado, se acurrucan á su lado,  
no tienen una mirada más salvaje ni mas sangrienta  
que la de este hombre...

Pero recordando que no estaba cumplida su misión,  
arrancándose á su pesar de aquel funebre espectáculo,  
desató su lazo del cuello de la víctima, rodeó nuevamen-  
te la cuerda al rededor de su cuerpo, arrastró el  
cadáver fuera del camino, y sin tratar de despojarlo  
de los anillos de plata, ocultó el cuerpo bajo un espeso  
montón de juncos.

En seguida volviéndose á arrastrar sobre el vientre  
y las rodillas, llegó hasta la cabaña de Djalma, cons-  
truida de esteras sujetas en bambúes.

Después de haber prestado mucha atención, sacó  
de su cinturón un cuchillo, cuya hoja cortante y  
aguda, estaba envuelta en otra de plátano, é hizo en  
la estera una incisión de tres pies de largo: esto fué  
ejecutado con tanta ligereza, y con una hoja tan perfec-  
tamente afilada, que el ligero crugido del diamante so-  
bre el cristal hubiera sido más estrepitoso...

Viendo por aquella abertura, que debía servirle de

**Foco infeccioso**

En la calle del Real, recompuesta recientemente, se forman unos charcos de aguas sucias que hacen un olor insuportable y constituyen una amenaza para la salud pública. Convendría que el Sr. Alcalde diera un paseo por aquel recinto y se convenciera de la veracidad de nuestra denuncia.

**Guardia civil**

Por la del puesto de Felanitx, ha sido denunciado al Sr. Juez Municipal de dicha villa, un sujeto vecino de la misma, autor de haber hurtado cuatro sillas a un vecino suyo.

**El Paseo del Muelle**

El proyecto del paseo que se trata de establecer en la parte de oriente de nuestro puerto, ha sido muy bien recibido por el público, pues obedece a una necesidad y es una aspiración tradicional de los mallorquinos.

Deseamos que tanto el Sr. Zaforteza como «La Última Hora», obtengan un éxito completo en su campaña.

No creemos que tan laudable proyecto encuentre obstáculos en el ramo de guerra, pues, no puede invocarse la intangibilidad de unas murallas que han sido por fin declaradas inútiles.

**Weyler de viage**

En el correo de hoy sale para Barcelona y Madrid nuestro ilustre paisano el General Weyler. Deseamos al Marqués de Tenerife un feliz viage y mucha fortuna en la campaña política que va a emprender.

**Bronca**

Ayer por la mañana, hubo una en el muelle entre dos tripulantes de un barco de cabotaje.

Habiendo intervenido el guardia de policía que estaba de punta en dicho sitio evitó que las cosas pasaran a mayores.

**Noticias militares**

En el Hospital Militar de esta plaza falleció el día 30 de Agosto por la tarde, el corneta de infantería del Regimiento de Canarias Juan Roses y Romero de fiebre intestinal infecciosa.

**En Capuchinos**

Por haber faltado al respeto a uno de los agentes de la policía, fué encerrada ayer por la mañana en dicho depósito, una mujer de vida alegre.

Por el mismo motivo lo fué por un guardia municipal, una mujer que tenía algunas copas demás.

Por agentes de la policía, lo fué el miércoles por la noche, una mujer hallada durmiendo dentro de unos de los vagones del tranvía de carga que hay en el Muelle.

La referida individuo se había presentado el mismo día por la mañana en la Inspección de policía manifestando que había llegado en el vapor de Barcelona, y que se llamaba Florinda Ladrón de Guevara, que era natural de Méjico y que hacía cuatro años había hecho una promesa a S. Santiago, patrón de España, de correr el mundo durante seis años, faltándole, por lo tanto dos años para dar cumplimiento a su promesa.

Además manifestó al inspector que tenía deseos de hablar al Sr. Gobernador para ver si dicho señor le socorrería como lo habían hecho los de las demás provincias.

Al ser preguntada la referida mujer por las causas que la habían llevado a Mallorca contestó que tenía una hermana en ésta y que venía en su busca, pero que se ha encontrado que aquella hace algún tiempo se había marchado a Buenos Ayres.

En vista de lo manifestado el Sr. Gobernador ha ordenado que fuese encerrada al depósito de Capuchinos y fuera embarcada en el vapor que sale esta tarde para Barcelona.

**Noticias Marítimas**

Ayer se despachó en la oficina de Sanidad para San Juan de Puerto Rico, el bergantín goleta de esta matrícula San José, que por espacio de algunos meses ha permanecido ama-

rrado en los muelles de la escollera nueva, á causa de la guerra hispano yankee.

A su bordo lleva un importante cargamento de productos del país, y es el primer buque mallorquín, que saldrá para las Antillas, después de haber levantado el bloqueo los buques americanos.

La goleta italiana «Sintilla» tiene preparado sobre el muelle para el embarque, ciento cincuenta toneladas de vino, destinado a uno de los puertos de Italia.

Son varios los buques de nuestra matrícula que están á la carga de corteza de pino y encina, para trasportarla á varios puertos de Francia, en vista de la gran demanda que de dicho artículo existe en aquellas plazas.

El precio de cotización permanece bastante elevado.

En la comandancia de Marina de esta provincia se ha recibido un telegrama, participando, que ha quedado restablecido nuevamente, el servicio de faros en la provincia de San Sebastián.

Para Málaga, con cargamento de lastre se ha despachado el bergantín goleta italiano «Amadeo» perteneciente á la matrícula de Castellamere.

Continúan con gran rapidez las reparaciones que se efectúan en el casco y maquinaria del vapor «León de Oro».

Créese que á fines de la próxima semana quedará completamente listo, saliendo luego para Marsella en donde limpiará sus fondos.

**CASA DE COMIDA ECONOMICA**

**JOSE SIBERT**

Calle de SAN MIGUEL, 17 y CARRIO, 2 (ESQUINA)

**Variedades**

**Cálculo curiosísimo**

Supongamos, querido lector, que tienes un hijo ó una hija—porque éste es un problema «de ambos sexos» como los coristas de teatro—y que el chico (ó la chica) haya nacido en el año de 1880. Damos por supuesto, además, que tú vinieras á este pícaro mundo en 1853.

Pues bien: ó mienten las matemáticas, ó cuando tu hijo tenga 53 años tú cumplirás los 80.

Vayamos ahora de lo particular á lo general.

Aplica el cuento á todos los casos imaginables, y verás siempre que, cuando un hijo llega á tener la edad que corresponde al número expresado por las decenas y unidades del año en que nació su padre, éste, cuenta entonces precisamente la edad representada por el número de decenas y unidades del año en que ocurrió el nacimiento de su hijo.

Y si no tienes, lector carísimo, paciencia para efectuar tales cálculos, atente á lo dicho, y créelo como artículo de fé.

**TELEGRAMAS**

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

**Agencia Mencheta**

Madrid 1 10'45 n.

Ha llegado á Madrid el general Polavieja.

El «Heraldo» de hoy, dice, por haberlo oído de los propios labios del general, que es inexacto que este se haya manifestado partidario de la política del señor Silvela, habiendo ratificado su independencia, añadiendo que sólo servirá á la patria y las instituciones y no á los partidos.

Añade el «Heraldo» que el señor Silvela ha desautorizado las declaraciones que le atribuye en su número de hoy «El Liberal».

Madrid 1 10'45 n.

Londres.—Telegrafian de Hong Kong que se ha prohibido á los chinos desembarcar en Manila.

Dícese que el cabecilla Aguineldo ha dirigido una proclama á las potencias, en la que después de hacer un resumen de la situación del Archipiélago, pide que se reconozca la independencia de Filipinas y la beligerancia á los tagalos. Afirma en dicho documento que ha conquistado 50 provincias y ha hecho 9.000 prisioneros.

Nada habla acerca de los Estados Unidos.

Madrid 1 10'50 n.

El general Jáudenes ha telegrafiado al Gobierno que ayer falleció en Manila el general Palacios.

Es probable que los marinos españoles que se encuentran en poder de los yankees, regresen á bordo de los vapores trasatlánticos «Catalina y Miguel Jover».

Ha salido de Santiago de Cuba, con rumbo á España, el vapor «Leon» XIII, conduciendo al general Tóral y un gran número de repatriados.

Ha celebrado una larga conferencia la ponencia de los ministros encargada de redactar las instrucciones que deben darse á la Comisión que debe ir á París, habiendo ultimado su trabajo.

Además de la preparación de los documentos parlamentarios, han formulado las bases que servirán de instrucciones á dicha Comisión para el proyecto de autorización para firmar la paz.

Madrid 1 11 n.

En la sesión del Consejo de mañana se tratará del nombramiento definitivo de los señores que han de formar la Comisión que debe ir á París, de la suspensión de las garantías y de varias otras cuestiones económicas.

El programa parlamentario del Gobierno, señala que fué siempre función de los Ministros, el decidir que documentos pueden discutirse en las cuestiones diplomáticas y cuales no.

Madrid 1 11'10 n.

A las ocho de esta noche ha llegado á Madrid el tercer convoy de repatriados.

En los andenes de la estación, les esperaban comisiones de la Cruz Roja, varias damas, algunos oficiales de infantería

agentes de vigilancia y un numeroso público.

Los delegados del Gobernador civil, han recorrido las hospederías donde se alojan los repatriados.

La Comisión provincial presidida por el Sr. Aguilera ha acordado instalar 80 camas en el nuevo hospital de San Juan de Dios.

Madrid 1, 1115 n.

Ha llegado á Santander el vapor «Covadonga», conduciendo á 2.279 repatriados, de los cuales 700 se hallan gravísimos.

Durante la travesía han fallecido 72 individuos.

Dicha expedición va mandada por el coronel Sr. Aldea.

Salieron á recibir á dicho buque, los gobernadores Civil y Militar, el Director de Sanidad de aquel puerto y el general Marín.

El vapor trasatlántico «Carconera» trae á los batallones de Asia y Talavera de la Reina, cuyos soldados presentan mejor aspecto que los anteriores, habiendo tenido un viage magnífico.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Credito Balear	58'00
Cambio Mailóquina	3'00
Fomento Agrícola	60'00
Ferro-Carriles de Mallorca	41'00
Alumbrado por Gas	81'00
Salinas de Ibiza viejas	220'00
Salinas de Ibiza nuevas	200'00
La General Mallorquina	00'00
Bonos Municipales	30'50
La Islaña Marítima	49'00
B. de P. y Caja de Ahorros	0'00
VALORES PUBLICOS	
Madrid 31 de Agosto.	
Interior	56'90
Exterior	67'00
Amortizable	00'00
Cubas 1886	68'25
Cubas Nuevas 1890	51'50
Banco de España	000'00
Tabacos	224'50
Francos	62'25
Aduanas	86'90
Filipinas	70'00
Libras	40'88
Barcelona 30 de Agosto.	
Interior	56'35
Exterior	65'80
Cubas	68'00
París	41'05
Cubas 1890	51'50
Nortes	24'75
Francia	24'20
Amortizable	00'00
Aduanas	00'00
Filipinas	68'50
Coloniales	00'00
Francos	64'50
Libras	41'50

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos día 1 de Septiembre de 1898.

Existencia de ayer, 306.

Entrados, 1.

Salidos, 2.

Fallecidos, 1.

Quedan, 306.

**Pérdida**

Desde hace algunos días ha desaparecido de la cocina de la Casa Cuartel de la Guardia Civil de esta Ciudad, un perro de presa (cachorro) todo negro con una mancha en el pecho. La persona que lo tenga detenido y quiera devolverlo, puede hacerlo á dicho sitio, si es que se desea se le gratificará.

# SECCION DE ANUNCIOS

## VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia, y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

**ENTRADAS.**—Lunes 10, mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

## FERRO-CARRILES

**MALLORCA**

**Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898**

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta Lapeña, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma a las 2:30 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y Lapeña, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto o en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapeña, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Lapeña hasta Palma, Manacor, Felanitx, a las 6:35 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

# DEPOSITO DE CAL

**DE LA GARRIGA - RASA**  
**Sindicato 126 y Miró 2**

Se sirve a domicilio al precio de pesetas 5'60 la carretada.  
**ES LA MEJOR QUE SE CONOCE**

# VALENZUELA

**Magnesia Efervescente**  
 es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

# COLMADO La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden a precios relativamente módicos.

**VISITASE DICHO ESTABLECIMIENTO PARA CONVENCERSE DE ELLO**

También se venden vinos puros de Binisalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos a domicilio si así lo desea el favorecedor.

## Diligencias correos que salen de esta Capital

Pueblos	Pos. de parada	Salidas	llegadas
Andraitx	Pelaires	9h. 2 id.	7 id.
S'Arracó	Pelaires	9h. 2 id.	7 id.
Capdella	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá	Santacilia	2 id.	8 id.
Espolras	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Establiments	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Estallenchs	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Bañabufar	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Puigñent	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Valldeuosa	San Miguel	8 id.	8 id.
Deya	San Miguel	8 id.	8 id.
Soller	San Miguel	8 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	8 id.	8 id.
Lluchmayor	Bauló	6 id.	8 id.
Santañy	Bauló	6 id.	8 id.
Campos	Bauló	6 id.	8 id.
Sansellas	P. San Antonio	2 id.	8 id.
Santa Eugenia	P. San Antonio	2 id.	8 id.
Felanitx	Mercadala	13 id.	6 id.
Algaída	Mercadala	13 id.	6 id.
Montuirri	Mercadala	13 id.	6 id.
Porreras	Mercadala	13 id.	6 id.

## ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

**BALNEARES**

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Lluc.—Lluchmayor.—Soller.—Palma.

# SANDALO SOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

# PERLAS antisépticas SOL

se curan seguramente con  
 a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

# MORRUHOL

con hipofosfitos SOL  
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

# Tratamiento de la diabetes

**VINO URANADO PÉPSICO**  
 PREPARADO POR  
**J. Torrens, Farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos  
 En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Soller, Farmacia de J. TORRENS.

# VIAJE DE RECREO

á las maravillosas  
**CUEVAS del DRACH**  
 Y visita al lago de los FRANCESES

Descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

**IDA y VUELTA el MISMO DIA**  
 PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS  
 De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.  
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

# LA ROQUETA

**FÁBRICA DE CERÁMICA, AZULEJOS Y BALDOSAS**

**PEDRO A. CETRE**

Gran surtido de Azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro inoxidado, de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Santa Catalina y Son Español)

# NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán, 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, bñle de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertrán, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Im. del Comercio—F. Soler—Conquistador, 43 y 45.—Palma de Mallorca